

27.—Cours des devises (moyennes mensuelles) à Montréal, 1939 et 1940—fin

Mois Ancienne valeur au pair	Inde Roupie		Japon Yen		Shanghai Dollar		Londres Sterling		New-York Dollar	
	·3650		·4985		·4167		4·8666		1·00	
	1939	1940	1939	1940	1939	1940	1939	1940	1939	1940
	\$	\$	\$	\$	\$	\$	\$	\$	\$	\$
Janvier.....	·351	·336	·274	·260	·164	·087	4·706	4·450	1·008	1·105
Février.....	·352	·336	·274	·260	·160	·078	4·709	4·450	1·005	1·105
Mars.....	·352	·336	·274	·260	·161	·072	4·704	4·450	1·004	1·105
Avril.....	·351	·336	·274	·260	·161	·067	4·704	4·450	1·005	1·105
Mai.....	·351	·336	·274	·260	·161	·057	4·698	4·450	1·004	1·105
Juin.....	·350	·336	·274	·260	·135	·064	4·692	4·450	1·002	1·105
Juillet.....	·350	·336	·273	·260	·107	·067	4·689	4·450	1·002	1·105
Août.....	·335	·336	·270	·260	·072	·061	4·633	4·450	1·005	1·105
Septembre.....	·328	·336	·258	·260	·075	·058	4·409	4·450	1·095	1·105
Octobre.....	·336	·336	·261	·260	·086	·063	4·450	4·450	1·105	1·105
Novembre.....	·335	·336	·260	·260	·093	·065	4·450	4·450	1·105	1·105
Décembre.....	·336	·336	·250	·260	·083	·064	4·450	4·450	1·105	1·105

¹ La moyenne des taux quotidiens d'achat et de vente est fixée par la Commission canadienne de contrôle du change étranger. Depuis le 16 septembre, 1939, ces taux sont: sterling, \$4·43-44·47 et dollar américain, \$1·10-\$1·11.

Sous-section 2.—Contrôle en temps de guerre par la Commission de contrôle du change étranger

Raisons de ce contrôle.—La déclaration de la guerre en septembre 1939 a créé de nouveaux et pressants problèmes en ce qui concerne les relations financières du Canada avec les autres pays. Il fallait s'y attendre, ces problèmes, dans une large mesure, étant les résultats inévitables d'une participation totale à une guerre moderne. Aussi les moyens de faire face à une telle situation avaient-ils été, dans leurs grandes lignes, élaborés d'avance. Le contrôle du change étranger et des transactions financières entre personnes du Canada et personnes d'autres pays a été imposé six jours après que le Canada eût déclaré la guerre à l'Allemagne.

Les principales raisons de l'adoption du contrôle du change étranger au Canada sont:—

(1) la conservation de la monnaie américaine pour que l'achat de munitions et de matériel essentiel puisse être intensifié proportionnellement au programme de guerre et aussi rapidement qu'il l'exigera, et aussi pour permettre au Canada de continuer ses paiements sur sa dette à l'étranger;

(2) la stabilisation des taux du change afin d'écartier les risques inutiles des affaires et de la finance en temps de guerre, à un moment où, faute de contrôle, la demande anormale de change étranger et les opérations des spéculateurs pourraient influer gravement sur la valeur internationale du dollar canadien;

(3) la mobilisation de tout le crédit canadien à l'étranger, aux mains des particuliers aussi bien que des banques, des compagnies commerciales et autres institutions de façon à créer un fonds commun utilisable, au besoin, comme réserve de pouvoir d'achat international;

(4) l'interdiction de l'exportation non nécessaire de capitaux pour empêcher la dissipation de cette réserve en placements spéculatifs privés à l'étranger et autres opérations non essentielles;

(5) la collaboration avec les organismes de contrôle du change dans les autres pays britanniques et alliés et, en particulier, pour faciliter l'aide financière du Canada au Royaume-Uni;